#### Boletín semanal de noticias

#### del 6 al 13 de septiembre del 2023

Desde el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) buscamos informar y visualizar la situación de las personas migrantes en la región con el fin de aportar estrategias para la defensa de sus derechos humanos. Este boletín que compartimos es un resumen semanal de noticias para informarte acerca de la situación de las personas migrantes, las medidas implementadas por los Estados de la región, así como pronunciamientos e informes de organizaciones de sociedad civil y organismos de derechos humanos.

#### ÚLTIMAS NOTICIAS

Revisa aquí las últimas noticias sobre movilidad humana en la región mesoamericana y Estados Unidos.

#### **Estados Unidos:**

#### A key part of the White House's strategy for the U.S.-Mexico border goes on trial

"Una pieza clave de la estrategia de la Casa Blanca para la frontera entre EE.UU. y México va a juicio"

NPR 23/08/2023 \*Acuerdos migratorios de EEUU con México y Centroamérica\*

La administración Biden ha puesto en marcha un nuevo programa que ha admitido a más de 180.000 personas migrantes de Haití, Cuba, Nicaragua y Venezuela. El Presidente afirma que la base jurídica del programa es el uso de la autoridad conocida como "parole" (libertad condicional), ya que una demanda presentada en el estado de Texas cuestiona su autoridad legal. Las personas migrantes admitidas pueden vivir y trabajar en Estados Unidos durante dos años y su finalidad es ofrecer alternativas legales a la entrada no regular.

#### Un juez ordena a Texas retirar las boyas sobre el Río Bravo El País 07/09/2023

David Ezra, juez federal estadounidense, declaró que se debe retirar el muro flotante de boyas que el gobernador republicano de Texas, Greg Abbot, instaló en el Río Bravo. El gobierno texano tiene hasta el 15 de septiembre para quitar las boyas. Abbot ha señalado que apelará la decisión del juez y que continuará con la movilización a la frontera de tropas de la Guardia Nacional, del Departamento de Seguridad Pública de Texas, así como la instalación de barreras estratégicas.

# El alcalde Eric Adams dice que la emigración masiva "va a destruir Nueva York" EFE 07/09/2023

El alcalde lanzó una advertencia sobre la carga financiera y administrativa que sospecha que se derivará de la afluencia de personas migrantes a la ciudad. Adams ha criticado al gobierno federal y a la gobernadora demócrata de Nueva York por la falta de recursos solicitando que otras ciudades del estado empiecen a recibir a personas migrantes.

# <u>"Pedí asilo y cambié de ciudad, ¿tengo que registrar mi nueva dirección?"</u> <u>Respondemos tus preguntas de inmigración</u> Univisión 09/09/2023

Se ofrece información fundamental para las personas migrantes con procesos de inmigración pendientes en EE.UU. sobre cómo puede afectarles su cambio de ubicación.

# La frontera entre Estados Unidos y México es la ruta migratoria terrestre más peligrosa del mundo OIM ONU Migración 12/09/2023

Durante el 2022, la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) documentó el fallecimiento o desaparición de 686 personas migrantes en la frontera entre Estados Unidos y México, convirtiéndola en la ruta terrestre de migración más peligrosa a nivel global.



Antes de seguir leyendo, ¿sabías que para 2050 alrededor de 4 millones de personas de México y Centroamérica se verán obligadas a desplazarse como consecuencia del cambio climático?

Desde CEJIL te presentamos **#ClimaEnMovimiento**, un proyecto que narra las historias de quienes han tenido que dejar sus hogares por los impactos del clima. Desde Panamá hasta México, siete medios de comunicación te presentan investigaciones periodísticas para acercarte a los retos y las resistencias de estas comunidades desde la voz de sus protagonistas.

♦ ♦ Visita nuestra web para leer los reportajes; encontrar más información sobre movilidad humana y cambio climático; y conocer más sobre las posibles rutas para la protección de esta población 

 climaenmovimiento.org

#### México:

<u>Identifican los cuerpos de nueve migrantes desaparecidos en una zona</u> <u>fronteriza con EEUU de Chihuahua</u> Identifican los cuerpos de nueve personas migrantes desaparecidas en una zona fronteriza con EEUU de Chihuahua Univision Noticias 06/09/2023

Autoridades del estado mexicano de Chihuahua confirmaron la identidad de nueve de las diez personas migrantes cuyos cuerpos sin vida fueron hallados a finales de agosto en El Mimbre, Coyame, una zona desértica limítrofe con Estados Unidos. El personal de la Fiscalía de Chihuahua se reunió con familiares de las personas desaparecidas para informarles de los avances en la investigación.

ONG reporta más de 124 mil migrantes que han llegado a la frontera sur de México en 2023 El nuevo diario, 05/09/2023

El Servicio Jesuita a Refugiados (JSR) reportó la llegada de más de 124.000 personas migrantes en la primera mitad de 2023. Además la coordinadora del JSR en Tapachula afirmó que en los últimos 60 días hubo un incremento del flujo de personas. Estima que ingresan de 3.000 a 5.000 personas al día. La COMAR recibió 75.000 solicitudes de asilo en el primer semestre del año.

<u>Juez de EEUU ordenó a Texas retirar las boyas en la frontera con México</u> Infobae, 07/09/2023

La Corte Federal para el Distrito Oeste en Estados Unidos ordenó el retiro de la barrera de boyas del río Bravo antes del 15 de septiembre. El gobierno de Texas, Abbott, criticó esta decisión.

#### Guatemala:

La migración de niños y jóvenes en Latinoamérica y el Caribe alcanza nuevo récord (y estas son las razones por las que huyen de sus países) PrensaLibre 7/9/2023.

La cifra de niñas, niños y adolescentes migrantes en América Latina y el Caribe alcanzó un nuevo récord y la proporción de menores de edad en movilidad en estas regiones es la más alta a nivel mundial, reveló un estudio de la UNICEF. El estudio menciona que las principales causas de este son la violencia de las pandillas, la inestabilidad, la pobreza y situaciones relacionadas con el clima.

Venezolanos abarrotan Cenma en su camino hacia EE. UU. y autoridades de Migración hacen operativos Guatevisión 11/09/2023

El Instituto Guatemalteco de Migración (IGM) pretende llevar a cabo operativos para identificar a las personas migrantes irregulares que se han congregado en ciudades guatemaltecas en tránsito hacia Norteamérica. Las personas migrantes, en su mayoría venezolanas, se enfrentan a peligros como enfermedades, violencia, corrupción e incluso la naturaleza.

Guatemaltecos en el exterior esperan que mejore la atención en los consulados Prensa Libre 09/09/2023

Guatemaltecos y connacionales denuncian problemas con los servicios consulares. La dificultad para obtener una cita para el pasaporte restringe los desplazamientos y deja a muchas personas sin documentación. También reclaman atención para las remesas, que podrían ser una herramienta para reducir la necesidad de migración irregular.

### **Honduras:**

### Presidenta Castro visitará niños migrantes en frontera sur de EEUU

"Presidenta Castro visitará a niñas y niños migrantes en frontera sur de EEUU" Tiempo 06/09/2023

La presidenta Xiomara Castro viajará a la frontera entre Estados Unidos y

México a finales del mes de septiembre, la visita tendrá el objetivo de conocer la situación de niñas y niños migrantes hondureños que se encuentran en centros de detención, buscando fortalecer los mecanismos de cooperación entre Honduras y Estados Unidos para mejorar la situación de la migración y luchar contra el delito de trata de personas.

"Honduras está viviendo un flujo migratorio sin precedentes": CONADEH NTN 24 10/09/2023

Según el Comisionado Nacional de los Derechos Humanos hondureño, entre enero y agosto de este año han pasado más de 200.000 personas migrantes por el país. Liliana Reyes, coordinadora de la Defensoría de Movilidad Humana en CONADEH, aseguró que un flujo migratorio como este nunca había ocurrido en Honduras.

## Advierten que las necesidades humanitarias de solicitantes de asilo en Honduras se agravan

Proceso Digital 11/09/2023

Las necesidades humanitarias del creciente número de solicitantes de asilo que llegan a Honduras desde el Tapón del Darién, Panamá, se agravan, denunció este lunes el Comité Internacional de Rescate (IRC, por sus siglas en inglés). En agosto ingresaron por el oriente de Honduras aproximadamente 55.000 personas migrantes, principalmente de Venezuela, Cuba, Haití, Ecuador y Colombia.

Más de 248,000 migrantes de África, Asia y América han pasado por Honduras desde enero El nacional 05/09/2023

El Comisionado Nacional de los Derechos Humanos de Honduras informó que

al menos 248.061 personas migrantes de África, Asia y América cruzaron el territorio de Honduras entre enero y agosto del presente año en ruta hacia Estados Unidos.



#ClimaEnMovimiento: Lee el reportaje de #ElSalvador aquí 🌎 👆



#### Costa Rica:

Costa Rica por un flujo migratorio legal y regulado El País Costa Rica 11/09/2023

El Ministro costarricense de Seguridad, acompañado por el viceministro de Asuntos Administrativos, aseguró que el país trabaja para hacer frente al flujo migratorio que transita hacia el norte, cuyas cifras oscilan entre los 3.000 y 3.500 personas diarias. Reportan que se reunieron con comunidades locales para mejorar el paso por la zona.

Miles de migrantes ingresarán a Costa Rica por un nuevo punto con mejor control La República 11/09/2023

A partir del flujo migratorio en la zona sur del país, el gobierno de Costa Rica se ha planteado diferentes estrategias para responder al flujo migratorio. Entre estas medidas se encuentra habilitar distintos puntos de ingresos para descongestionar Paso Canoas.

<u>Se realiza reunión binacional con Costa Rica para atender temas migratorios</u> Gobierno Nacional, Dirección de Migración. 1/9/2023

En la ciudad de David, provincia de Chiriquí; se realizó una reunión binacional Panamá-Costa Rica. En el marco de este encuentro, las delegaciones con sus respectivos equipos de trabajo, abordan temas de interés común del área fronteriza entre ambos países, en materia de seguridad y migración.

#### Panamá:

<u>Interceptan embarcaciones con 150 migrantes en Panamá y detienen a cinco individuos por supuesto tráfico de personas CNN 06/09/2023</u>

Autoridades panameñas arrestaron a cinco personas que presuntamente trasladaban a 150 personas migrantes en cinco botes artesanales en la región de Isla Oro, Panamá. Con este caso, las autoridades afirman que desde el primero de abril han tenido en esta zona a 42 personas y presuntamente rescatado a 426 personas migrantes. Además, han decomisado 11 embarcaciones y 16 vehículos.

"Nuestras capacidades están totalmente sobrepasadas": Defensor Del Pueblo NTN 24 11/09/2023

El Defensor del Pueblo panameño analizó la problemática que atraviesan las autoridades panameñas para atender la gran cantidad de personas migrantes que pasan por el país centroamericano. En ese sentido, pidió un trabajo conjunto entre los

países involucrados, incluidos Colombia, Ecuador y Estados Unidos. Aseguró que no ve una colaboración real entre las instituciones, por lo que solicitó ayuda real y efectiva.

Panamá gestiona cita bilateral con Colombia por creciente flujo migratorio en la jungla de Darién The San Diego Union - Tribune 06/09/2023

Panamá coordina con Colombia un encuentro bilateral de presidentes en el marco de la próxima Asamblea General de las Naciones Unidas para abordar el creciente flujo migratorio irregular por la jungla del Darién, que según proyecciones oficiales alcanzaría el medio millón de tránsitos este año.

Más de 330,000 migrantes han cruzado El Darién en lo que va del año, la quinta parte son niños News UN 05/09/2023

Durante los ocho meses transcurridos de 2023, más de 330.000 personas han cruzado el Tapón del Darién, la selva tropical que divide a Colombia y Panamá, una cifra jamás registrada que supera con creces a los 248.000 personas migrantes y refugiadas que transitaron por ahí en todo 2022.

<u>Alertan en Panamá sobre auge de niños migrantes irregulares</u> Prensa Latina 10/09/2023

De acuerdo con estadísticas del Servicio Nacional de Migración, entre 2019 y lo que va de este año han cruzado la frontera más de 150 mil menores de edad, y solo de enero hasta el pasado 8 de septiembre se registraron en centros de recepción a 75.000 infantes. El diagnóstico detalla que una de cada cuatro personas en movilidad en América Latina es menor de edad.

<u>Cuestionan por discriminatorias medidas migratorias en Panamá</u> Prensa Latina 09/09/2023

El Defensor del Pueblo Eduardo Leblanc, cuestionó por discriminatorias las nuevas medidas migratorias anunciadas por el Gobierno, acerca de la acción de reducir de 90 a 15 días la estadía por turismo a los viajeros, y subir a 1.000 dólares el requisito de solvencia económica para ingresar al país.

SNM comienza el 2 de octubre los ajustes en sus puntos de control migratorio La estrella de Panamá 11/09/2023

El país implementará nuevas medidas migratorias y de seguridad para contener el flujo irregular desde su zona fronteriza con Colombia. Estas medidas están destinadas a impedir el ingreso de las personas que intentan llegar al país y cuyo análisis determine que podrían ser personas migrantes irregulares. Este tipo de medidas han reportado tener efectos discriminatorios en la población migrante.

ONU condena violaciones a DD.HH. en cruce migratorio panameño TeleSurtv 06/09/2023

La Oficina de la Organización de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos mostró su preocupación por las "múltiples violaciones y abusos" a los que se enfrentan las personas migrantes que atraviesan el Tapón del Darién, en Panamá, en su ruta hacia Estados Unidos.

### **Regional:**

Colombia pide corresponsabilidad regional para financiar el éxodo de los migrantes venezolanos EFE 05/09/2023

El director de Migración Colombia, afirma que al igual que Venezuela hizo por los Colombianos en el pasado, Colombia debe seguir ayudando a las personas migrantes. Panamá ha presionado para que Colombia corte la ruta de las personas migrantes a través de la zona selvática fronteriza entre ambos países conocida como el Darién.

#### Costa Rica and Panama Address Migration Through Darien

"Costa Rica y Panamá abordan la migración a través del Darién" Tico times 04/09/2023

El Ministro de Seguridad Pública de Costa Rica, Mario Zamora, anunció que se está planeando una visita a la selva del Darién en Panamá para conocer el flujo migratorio hacia Estados Unidos. La invitación provino de su homólogo panameño, Juan Pino, durante una reunión en David, Panamá, el viernes pasado. Aún no se confirma la fecha de la visita. Se acordó establecer una comunicación de inteligencia para gestionar el flujo migratorio irregular a través de Paso Canoas.

#### "Estancados sufriendo": a las puertas del Darién migrantes temen deportaciones

"Estancados sufriendo": a las puertas del Darién personas migrantes temen deportaciones CR hoy 09/09/2023

Decenas de personas migrantes se encuentran varadas en un puerto colombiano sin saber si serán deportadas o si lograrán cruzar por la selva del Darién.

# 'More and more on the move'. Record number of migrant children in Latin America and Caribbean, UN warns

"Más y más en movimiento". Récord de niños y niñas migrantes en América Latina y el Caribe, advierte la ONU CNN 07/09/2023

Según UNICEF las y los niños están migrando a través de América Latina y el Caribe en números récord debido a la violencia generalizada, pobreza, inestabilidad y cambio climático. En los primeros siete meses del 2023, más de 60,000 niñas y niños han cruzado el Tapón del Darién. El director de UNICEF para América Latina y el Caribe, Garry Conille, señaló que los y las niñas que migran son de una edad cada vez más temprana, a menudo solos y procedentes de diversos países de origen. En América Latina las y los niños representan el 25% de personas que migran y se mueven en la región, frente al 13% que representan en la población migrante a nivel mundial.